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困难群体能享“私人订制”救助
全国首个PPP模式社会救助专项基金启动

我省公交条例听证会多位代表建议限制老人免费乘车引争议

众多老年人呼吁免费乘车不能取消

分析：困难群体能享“私人订制”救助□周明洁 刘文峰 记者 沈娟娟

突发重病申请救助、高龄老人需要居家养老服务……在目前的社会救助中，大多都是“政
策规定”，今后，困难群体可能享受到“私人订制”的救助方案。

昨日，全国首个以PPP（公私合营）模式组建的社会救助基金在合肥正式启动，以往困难
群体只能享受单一的物质救助，现在可享社会融入、能力提升等多方面的服务。

家住合肥市包河区常青街道的魏家芳

今年72岁，与三级智力残疾的儿子生活在

一起，儿子身体比较弱，三天两头生病，魏

家芳退休前，因工资较低，儿子享受低保政

策。此次，魏家芳成为首批受益者。

“基金会给了我一张救助服务卡，每

季度可以享受 800 元的现金和物质救

助。”魏家芳说。

据介绍，这是全国首个以 PPP 模式

组建社会救助基金引导社工介入项目，目

前在常青街道试点，由政府和社会合作解

决社会公益领域的问题，为民生工程救助

对象提供应急救助、照顾服务、社会融入、

能力提升、心理疏导及特殊人群家庭关系

构建等专业化服务。

基金会相关负责人周军在接受市场

星报、安徽财经网记者采访时称，这改变

了以往的单一物质救助的局面，向物质救

助和服务救助相结合的关怀性综合救助

方向转化。

个案：每季度可享800元现金和物质救助

市场星报、安徽财经网记者了解到，

这个社会救助基金正在常青街道试点，

“如果效果还不错，会向合肥市推广，现

在有些街道已经在对接这种模式。”

据悉，符合专项基金救助的居民可

以主动拨打电话申请，之后社工入户调

查，拟定应急救助、心理疏导、能力提升

等救助方案，这与居民享受政策性救助

并不冲突。

如今，这个基金只限于一定范围内

的 居 民 ，如 想 申 请 可 拨 打 电 话

0551-63506108。

有些居民因为突发疾病急需救助，

如果等待政策性救助耗时很长，甚至可

能等不到资金到位就已离世；有些在社

交沟通中存在短板和障碍，需要有人提

供相应服务。

“每个救助对象都能得到一套度身

定做的综合救助方案。”周军举例，比如

因突发疾病、事故等原因陷入重大困境

急需救助的对象，由专项基金先行给予

快捷性应急救助，同时为其申请政策救

助。

此外，如果救助对象在就业能力、社

交沟通中存在短板和障碍，将由专项基

金引导专业机构提供社会融入、能力提

升等服务。

未来：“私人订制”模式合肥推广

□何亦邨 记者 祝亮

7月3日，省政府法制办、省交通运输厅
就《安徽省城市公共交通条例（草案）》举行立
法听证，听证会上多位代表建议取消老年
人免费乘公交的相关条款（详见本报7月
4日03版）。听证会内容经本报报道后，
在老年读者中引起争议，连日来，多位
老年读者致电本报呼吁老年人免费
乘公交的条款不能取消，不过其中
大部分人也认为不该在上下班高
峰时段和上班族抢占公交资
源。现在，就让我们来听听老
年读者朋友对该不该免费
乘公交持何种观点……

63 岁保洁工钱女士表示，年轻人上

下班也很累，通常他们希望下班后在公

交车上可以坐下来打打瞌睡，放松一会

儿。相反，70 岁以上的老年人在全天任

何时候都可以免费乘车，然而，不少老年

人并不把上车免费当做一种福利，而是

当做理所应当的权利。我在公交站牌经

常看到，一些老年人不自觉，上了车要求

年轻人让座，倚老卖老，觉得年轻人站一下也没有什么关系。有一次一位

老年人免费上车以后，门口的年轻人没有让座，被那个老年人骂了 10 分

钟，导致公交在站牌停靠了整整10分钟，耽误了全车人的时间。

她认为可以直接取消老年人免费乘车这一规定，让老年人和年轻人一

样花钱坐车，老年人不坐“霸王车”，这体现了社会公平。另外，老年人在上

下班高峰时段乘坐公交车，和年轻人“一起上下班”的现象应该要有所改变。

王先生是合肥某企业退休干部，他也认为公交车上，老年

人占的比例很高，加之老年人上下车缓慢，一定程度上加重了

交通负担，挤占了社会公共资源。因此赞成取消老年人免费

乘公交，辅以多项举措加以协调，确保大家出行方便，并且能

有一个好心情，这也有利于构建和谐社会。

第一，错峰免费。规定只有错开上下班高峰的时段，老年

人乘公交免费，其他时段如上午7点到9点，下午5点到7点间

乘车收费。

第二，限时免费。公交公司可以在制作老年人公交卡时，

限定好一天内免费乘车的小时数，超过这个额度即收费。

第三，限制免费乘车次数。限定一个月内老年人免费乘

车的次数，超过限定次数即收费。

第四，开通老年人专线。为老年人专门开通去往市内医

院、较大公园、大超市的夕阳红爱心专线，方便老年人出行。

取消老年人免费乘公交
体现社会公平

老年人免费乘公交
应进行具体限制

当今社会，针对老人
的福利应越多越好

何先生是82岁退休老教

授，他认为老年人免费乘公

交，是社会养老福利的一种很

好体现。在西方很多国家，针

对老年人有很多项优惠政策，

比如 60 岁以上老人可以免费

乘坐公交车、优惠买到火车

票，我们应该择其优者而从

之。

“当前，我们的生活越来

越好，既然一些政策已经实施了这么长时间，那么就

应该坚持下去。加上现在是夏季，一些出租

车司机看到年龄稍大、腿脚不便的老年

人，很有可能会拒载。如果取消老年人

免费乘车将会对很多老年人出行造成

不便。在我个人看来，老龄化趋势日益

严峻，针对老年人的社会福利应当越多

越好。此外，政府需多做宣传工作，劝

导老年人乘坐公交车错开上下班高峰

时段。”

不应该取消老年人
免费乘公交

“尊老敬老是中华民族的传统美德，每个

人都有年老体弱的时候，年轻人应当换位思

考，体谅老人，营造社会道德新风尚。老年人

免费乘坐公交车的确导致了一些社会矛盾，

不过这并不能作为取消老年人免费乘公交的

理由。”

78 岁的孤寡老人孙女士说：“像我这样

的孤寡老人，属于低保户，生活也比较节俭，

国家和政府的一些优抚政策让我觉得心中温

暖。我每天都要出门，不论是买菜还是锻炼

都得乘公交。其实，每次出行能够免费乘坐

公交车，对我来说都是一种极

大的便利。如果以后要实

行收费乘车，对我来说是

一笔不小的开支。尤其

是空调车，收费是普通

公交的两倍，一个月下

来就要花费不少，加重

了我的生活负担。”

应该适当降低
免费乘公交年龄门槛

“老年人是社会弱势群体，

同时也是公交公司的服务对象

之一，做好老年人乘车服务工

作，公交公司有这个义务和担

当。”原本就是合肥公交公司的

退休职工张先生认为，当前最

重要的问题是人口老龄化问

题，到2020年安徽省60岁及以

上老年人口将达到 1097.1 万，

老龄化水平将达到 15.1%。这

一数据意味着乘坐公交车的老

年人口比重会不断加大。

“对此，我认为，应该适当

降低免费乘公交年龄门槛，确

保免费乘车的政策惠及更多老

人，让广大 60 多岁腿脚不便

的，甚至患过疾病的老人们不

用等到 65 岁才能享受这一福

利。”
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